Guía de Reflexión para el Ministerio Parroquial Basado en el Directorio para la Catequesis

"La necesidad de un renovado impulso evangelizador invita a repensar, en clave misionera, toda la acción pastoral de la comunidad cristiana, incluso las más clásicas y tradicionales. La catequesis también está incluida en esa conversión misionera a la que está llamada la parroquia". (*Directorio para la Catequesis*, § 303)

Publicado en junio del 2020, el nuevo *Directorio para la Catequesis* es presentado en un momento cuando los líderes enfrentaban retos ministeriales sin precedentes durante la pandemia. A pesar de que esto requirió mucha imaginación y flexibilidad, el nuevo *Directorio para la Catequesis* invita a las parroquias a continuar siendo flexibles ante las necesidades cambiantes de la iglesia, practicando una renovación interna y una adaptación constante incluso después de la pandemia. El directorio encarga a las parroquias que inicien "un proceso de *conversión misionera* que no se limite a mantener lo existente y a asegurar la administración de los sacramentos, sino que exige avanzar en una dirección evangelizadora". (§ 300)

Esta guía está diseñada para ayudar a líderes catequéticos a considerar el ministerio de la formación en la fe de una manera nueva y creativa, reflexionando con frases claves del nuevo *Directorio para la Catequesis*. Al ofrecer algunas áreas para la reflexión como camino a una visión renovada y formas adaptables para ofrecer una catequesis kerigmática en su parroquia, esta guía busca apoyar a los líderes en su esfuerzo por continuar haciendo de su parroquia "la misma Iglesia que vive entre las casas de sus hijos y de sus hijas". (§ 300)

Esta guía ofrece a los líderes parroquiales la oportunidad de profundizar en el nuevo *Directorio para la Catequesis* y de examinar cómo pueden continuar o iniciar el trabajo de construir la nueva realidad en sus parroquias a través de un proceso de "repensar en clave misionera" los elementos de su ministerio.

El Directorio para la Catequesis

"El nuevo *Directorio para la catequesis* ofrece los principios teológico-pastorales fundamentales y algunas orientaciones generales que son relevantes para la praxis de la catequesis en nuestro tiempo". (§ 10) Compuesto de tres partes: Catequesis en la misión evangelizadora de la Iglesia, el proceso de la catequesis y la catequesis en las iglesias particulares, el directorio ofrece una amplia oportunidad para reflexionar en varios aspectos del ministerio catequético parroquial. En lugar de dedicar tiempo en cada una de las partes del directorio, ofrecemos esta guía como una herramienta de reflexión sobre la "Catequesis en las Iglesias Particulares". Cuando reflexione en las diferentes áreas de trabajo catequético en la iglesia particular, le sugerimos que considere las siguientes áreas como referencia:

- "Catequesis Kerygmática, que toca el corazón mismo de la fe y contiene la esencia del mensaje cristiano, es una catequesis que hace presente la acción del Espíritu Santo y comunica el amor salvífico de Dios en Jesucristo que continúa entregándose para dar la plenitud de vida a cada persona". (§ 2) A través de la perspectiva de la catequesis kerygmática, "el anuncio por lo tanto ya no puede considerarse simplemente como la primera etapa de la fe, previa a la catequesis, sino más bien como la dimensión constitutiva de cada momento de catequesis". (§ 57)
- "En la tarea de la evangelización la catequesis participa, según su propia naturaleza para que la fe pueda ser alimentada constantemente y en consecuencia se traduzca en un estilo de vida que debe caracterizar la existencia del discípulo de Cristo".
 (§ 1) Para ayudar a facilitar esto, la catequesis "está dispuesta a escuchar las llamadas de verdad que ya están presentes en las diferentes actividades humanas, con la certeza de que Dios actúa misteriosamente en el corazón de la persona". (§ 50)
- "Al estar al servicio de la educación permanente en la fe, la catequesis está relacionada con las diferentes dimensiones de la vida cristiana". (§ 74) Estas dimensiones incluyen el conocimiento en las Sagradas Escrituras, orientación a la celebración litúrgica, y una acción caritativa activa. Juntos, estos aspectos de la catequesis fortalecen gradualmente la habilidad del creyente de compartir la historia de la salvación, vivir como testigos del Evangelio y profundizar en su encuentro con Cristo en el misterio de los sacramentos. "En esencia se trata de favorecer la interiorización del mensaje cristiano". (§ 73)

¿Qué es el Kerygma?

El primer anuncio que proclama que "Jesucristo te ama; dio su vida para salvarte; y ahora vive a tu lado para iluminarte, fortalecerte y liberarte".

Este primer anuncio es llamado "primero" no porque exista desde el inicio de los tiempos, sino porque es el anuncio principal.

Este anuncio es el mensaje central que ilumina constantemente a la catequesis.

El Kerygma debe ser el centro de toda actividad evangelizadora y todo esfuerzo renovador de la Iglesia.

Catequesis en las Iglesias Particulares

El capítulo IX del Directorio señala a las parroquias, a su rol distintivo y a sus ministerios dentro de sus comunidades, como aquellas que comparten la responsabilidad de introducir y formar nuevos miembros en la fe y en la vida de la comunidad. Este capítulo también nos invita a reflexionar en la forma en la que todos los miembros de la comunidad parroquial, por virtud de su bautismo, están llamados a evangelizar. Este esfuerzo evangelizador hace un llamado al compromiso personal de parte de cada bautizado donde "cada uno contribuye según su estado de vida y gracia recibida de Cristo". (§ 288)

A medida que las parroquias continúan su proceso de renovación con una apertura a la creatividad misionera, esta guía sugiere áreas de reflexión sobre nuestros ministerios y nuestras comunidades. La vitalidad de las parroquias no depende del número de programas que se ofrecen, sino de la intención de formar discípulos misioneros comprometidos en su conversión misionera. La dinámica de conversión misionera implica que la parroquia se interrogue sobre el tipo de catequesis que propone, sobre todo en los nuevos contextos sociales y culturales. "La comunidad parroquial sabrá entrar en diálogo con tales realidades, reconociendo su valor y haciendo discernimiento sobre las nuevas maneras de presencia evangelizadora en su territorio". (§ 302)

El Directorio sugiere las siguientes áreas para reflexionar hacia "una renovación de la propuesta catequética parroquial" (§ 303): **comunidad de discípulos misioneros, mentalidad misionera y propuestas formativas de inspiración catecumenal**.

COMUNIDAD DE DISCÍPULOS MISIONEROS

"En el corazón de la propuesta evangelizadora de la parroquia no hay en primer lugar una estrategia pastoral, y menos todavía un grupo elitista y exclusivo de perfectos y expertos, sino una comunidad de discípulos misioneros, personas que hacen la experiencia viva de Cristo resucitado y viven relaciones nuevas, generadas por Él". (§ 303) La catequesis dentro de la comunidad de discípulos misioneros proclama fervientemente el Evangelio y "tiene la tarea de desarrollar un sentido de pertenencia a la Iglesia". (§ 89) Al trabajar hacia esa meta, la comunidad de discípulos ofrece una infinidad de talentos, junto con sus limitaciones y debilidades, para construir ministerios y experiencias de fe de la parroquia.

Preguntas de Reflexión

- **1.** Al reflexionar en tu relación con Cristo, ¿qué sentimientos y emociones experimentas? ¿Alguna vez has compartido con tus colegas y catequistas cómo tu relación con Cristo cambió tu vida?
- **2.** ¿Animan los ministerios parroquiales a que las personas se vean como discípulos misioneros? ¿Qué métodos emplearías para incorporar esto en tu plan formativo?
- **3.** ¿Ofrece tu parroquia una formación que considera la diversidad de tu comunidad? Piensa en las diferentes habilidades, estilos de aprendizaje, niveles de conocimiento, estructuras familiares y culturas entre los miembros de tu parroquia. ¿Has considerado la posibilidad de invitar a otras personas a compartir sus talentos en el ministerio?
- **4.** ¿Cómo colaboran los diferentes ministerios en tu parroquia para promover una "comunidad de discípulos misioneros"? Has una lista de los ministerios más grandes en tu parroquia, ¿Cuándo fue la última vez que te reuniste con los líderes para ver cómo su misión coincide y pueden fortalecerse unos a otros? ¿Encuentras alguna dificultad en construir relaciones con otros ministerios parroquiales? ¿Necesitas ayuda en esa área?
- **5.** ¿Cómo puedes animar e invitar a otros a contribuir con la misión evangelizadora de la Iglesia que es responsabilidad de todo bautizado en la comunidad Cristiana? Busca ideas para animar a otros miembros fuera de tu equipo de liderazgo.
- **6.** ¿Cómo puedes incorporar la esencia de la catequesis kerygmática en tu programa de educación religiosa u otras oportunidades formativas en tu ministerio? ¿Qué recursos consideras adecuados para este propósito?

MENTALIDAD MISIONERA

Trabajar con una mentalidad misionera requiere desarrollar primero una nueva visión de la realidad, una que nos llame "a una apertura a la acción del Resucitado y de su Espíritu que precede siempre a los suyos". (§ 303) La mentalidad misionera anima al diálogo y a nuevas formas de comunicarse con aquellos a quienes sirve. Este cambio de mentalidad promueve una catequesis que escucha las experiencias de vida de las personas, construye sobre su realidad, e ilumina esas experiencias con el

mensaje del Evangelio. En esta mentalidad misionera, recordamos la esencia de nuestra identidad y vocación como catequistas, de ser testigos de nuestra fe, encaminar a otros en el misterio de Dios, y convertirnos en expertos en el arte del acompañamiento "constantemente en salida" para compartir a Jesucristo.

Preguntas de Reflexión

- **1.** ¿De qué forma muestras apertura al Espíritu Santo? ¿Cómo tu confianza en el Espíritu Santo influye en la visión y planeación de tu programa?
- 2. Piensa sobre tu proceso de planeación anual: el ambiente fuera del salón de clases, requisitos sacramentales, selección de recursos, formación de catequistas, apoyo de otros ministerios, etc. ¿Cómo invitas al Espíritu Santo a ser parte de este proceso? Piensa en algunos lugares donde tú o tu equipo puedan discernir en oración estos procesos más rutinarios.
- **3.** El Directorio nos invita a "ponernos en escucha y en salida hacia las experiencias de las personas, iluminándolas con la luz del Evangelio". (§ 303) ¿ Cómo Podemos incluir la opinión de la comunidad en nuestra planeación? ¿Qué áreas de sus vidas necesitan ser iluminadas por el Evangelio? ¿ Cómo puedes asegurarte de escuchar la diversidad de voces en tu comunidad?
- **4.** ¿Con qué frecuencia dedicas tiempo y espacios para que las familias y catequistas compartan mutuamente? ¿Qué herramientas podrías ofrecerle a los/las catequistas para que se sientan más preparados como agentes evangelizadores?
- **5.** ¿Cuáles son los retos que enfrentas al trabajar acompañando familias en sus situaciones complejas y no-tradicionales? ¿Cómo podrías acompañar mejor a las familias a vivir mejor como testigos del Evangelio? ¿Cuáles serían las prácticas que podrías implementar en estos momentos?
- **6.** ¿Cómo tu ministerio de formación en la fe apoya, compromete y anima una catequesis kerygmática para las familias? Identifica un reto para comprometer a las familias en la formación en la fe en su comunidad y comparte una posible solución a ese reto.
- 7. ¿Cómo afirmas la vocación de los/las catequistas? ¿Cómo reconoce y apoya tu parroquia a sus ministros laicos llamados por el Señor (por ejemplo la ceremonia de envío en el Domingo Catequético)? Piensa en qué formas pudieras apoyar más a los/las catequistas.

PROPUESTAS FORMATIVAS DE INSPIRACIÓN CATECUMENAL

Cuando la parroquia ofrece una catequesis inspirada en el catecumenado, ofrece la oportunidad para que participantes de todas las edades constaten que "es posible acoger y profundizar existencialmente el kerygma, admirando su belleza". (§ 303) Una catequesis inspirada en el catecumenado no significa que los programas de formación deberían cambiar completamente y ser iguales al modelo catecumenal. Más bien, al encontrar inspiración en la pedagogía de la iniciación catecumenal, los programas de formación en la fe están llamados a considerar formas que ofrecen catequesis de iniciación cristiana en la fe. "Es un itinerario pedagógico ofrecido en la comunidad eclesial que lleva al creyente al encuentro personal con Jesucristo a través de la Palabra de Dios, la acción litúrgica y la caridad, integrando todas las dimensiones de la persona, para que crezca en la mentalidad de fe y sea testigo de vida nueva en el mundo". (§ 65) A través de esta visión de catequesis de iniciación en la vida Cristiana, el ministerio catequético sirve y acompaña a jóvenes, familias y adultos mientras son invitados a experimentar una fe en crecimiento como un recorrido permanente que es a la vez personal y comunitario.

Preguntas de Reflexión

1. ¿Qué tan familiarizado estás con el proceso catecumenal? Date un tiempo para hablar con personas de tu parroquia que son parte del ministerio y revisen los Ritos. ¿Cómo puedes incorporar parte del espíritu del catecumenado en tu programa de formación?

- **2.** Un componente importante en el catecumenado es el acompañamiento. ¿Cómo se expresaría ese acompañamiento en tu programa? ¿Qué nuevas oportunidades podrías ofrecer para animar el compromiso en la vida parroquial y un sentido renovado para vivir y celebrar los sacramentos?
- **3.** La formación no solo debería enfocarse en el desarrollo intelectual, sino también incluir componentes para el cuerpo y corazón. Piensa en las formas en las que puedes incluir la totalidad del ser de las personas en formación. ¿Qué prácticas tradicionales católicas y devociones puedes incorporar que comprometan el cuerpo, los sentidos y el corazón?
- **4.** El kerygma es el centro de todo lo que hacemos y debe repetirse una y otra vez. ¿Con qué frecuencia incluyes el kerygma en tu programa? ¿Tiene toda enseñanza o actividad un momento explícito para reconocerlo?
- **5.** El Directorio señala que el catequista necesita ser constantemente evangelizado y formado, iniciando su propia experiencia de Dios. ¿Ofreces a los/las catequistas oportunidades para continuar creciendo, formándose y entendiendo su fe? ¿Con qué frecuencia se reúnen para tener reflexiones espirituales o retiros con los/las catequistas?
- **6.** La fe no es un proceso lineal. ¿Qué tipo de formación ofreces para animar un recorrido en la formación continua? ¿Cuáles son las formas en las que respondes a las diferentes necesidades de los participantes? ¿Reconoces tu ministerio de formación en la fe como una puerta de entrada para la comunidad?

Reflexión Breve sobre el Ministerio Parroquial

Después de considerar las preguntas de reflexión, haga un resumen de las fortalezas y retos en su ministerio parroquial. Luego trabaje con los líderes parroquiales para crear metas y estrategias para el siguiente año que apoyen sus fortalezas y den prioridad a sus retos al considerar el camino hacia "una renovación de la propuesta categuética parroquial". (§ 303)

Para una revisión más profunda de estas preguntas sobre su ministerio y el nuevo énfasis que propone el *Directorio para la Catequesis* como principio fundamenta teológico-pastoral para el ministerio de la catequesis, le recomendamos dedicarle un tiempo a la **Serie de Videos sobre el Nuevo Directorio** preparado por el USCCB. Cada video de la serie incluye subtítulos en español y preguntas para la reflexión y discusión, ambos en inglés y español.

La "Guía del Catequista para el Nuevo Directorio" (**inglés**, **español**) por Joseph White, PhD, es un recurso muy útil que ayuda a líderes catequéticos y catequistas a profundizar y entender mejor el nuevo *Directorio para la Catequesis*, y a reflexionar y actuar sobre las exigencias de una "conversión misionera" (§ 300) a la que todas las parroquias han sido llamadas.